

TRAVAUX ORIGINAUX

Des appendicites ;

par le docteur O. F. MERCIER,

Chirurgien de l'hôpital Notre-Dame, Montréal. (1)

Les perforations de l'appendice iléocœcal et les accidents qu'elles provoquent passaient autrefois pour des curiosités pathologiques, mais les observations nombreuses de ces dernières années ont bien démontré que l'immense majorité des abcès de la fosse iliaque droite a pour origine la perforation de l'appendice vermiculaire. Matterstock sur 146 cas de suppurations péri-cœcales trouve 132 perforations de l'appendice. Weir, dans le *New York Medical Record* de 1887 et le *Medical News* de 1889, donne comme proportion 84 o/o de perforations, Fenwick, dans *The Lancet* 1884, sur 223 cas, cite 113 perforations, Maurin dans une thèse récente trouve à peu près les mêmes proportions et Kummel va beaucoup plus loin, car il constate la perforation dans tous les cas où il est intervenu.

Ainsi donc, la plupart des chirurgiens reconnaissent aujourd'hui l'appendicite avec perforation comme étant la cause la plus fréquente de l'abcès de la fosse iliaque droite.

Cette donnée n'est pas, il s'en faut, sans importance, car, si dans la typhlite véritable l'intervention chirurgicale ne doit pas être trop hâtive, il n'en est pas de même dans l'appendicite, car alors, dès que la perforation est établie, il faut de suite laparatomiser.

Il est nécessaire d'autres raisons que celle de fréquence, sur lesquelles le chirurgien doit s'appuyer pour établir son diagnostic, nous y reviendrons d'ailleurs, mais tout de même on comprend aisément l'importance de celle-là, quand les proportions sont si différentes.

Les pérityphlites consécutives à l'appendicite ne sont pas fatalement vouées à la suppuration. Très souvent dans ces cas simples, non compliqués, tout rentre dans l'ordre après quelques jours de symptômes parfois alarmants. Mais la plupart du temps l'appendice enflammé se perfore, le péritoine avoisinant se souille, s'enflamme à son tour et la suppuration s'établit. Celle-ci peut se comporter de différentes manières, et c'est là un point qu'il faut absolument bien connaître et bien comprendre.

l'appendice, contrairement à ce qu'on avait cru pendant quelque

(1) Communication faite à la *Société de médecine pratique*, le 2 décembre 1892.